



Tanto en el oficialismo como en la oposición buscan incluir a figuras del primer proceso constituyente:

Exconvencionales son sondeados para competir por un cupo en el Congreso

EQUIPO DE POLÍTICA

Mientras trabajaban como constituyentes, los 154 integrantes de la Convención Constitucional que elaboraron una propuesta de nueva Constitución entre 2021 y 2022, no tenían posibilidades de postular a cargos de elección popular.

Era parte de las reglas del proceso y de todos modos, difícilmente habrían podido con las extensas jornadas en que sesionaba el órgano redactor.

Constanza Hube (UDI), Ruth Hurtado (Partido Republicano), César Valenzuela (PS), Beatriz Sánchez (FA) y Marcos Barraza (PC) figuran entre los posibles nombres.

Una vez que la Convención llegó a su fin, eso sí, la "veda" no terminó para los exconvencionales. Las normas legales señalaban que no podían ser candidatos durante un año tras el cese de sus labores, plazo que se cumplió en julio de 2023. Antes de ese plazo, cabe recordar que algunos asumieron cargos desig-

nados por el Gobierno, algo que la normativa no prohíbe.

En las elecciones municipales y regionales del año pasado, ya libres de participar en procesos electorarios, más de una veintena de quienes colaboraron en la redacción de la rechazada propuesta compitieron para convertirse en alcaldes,

concejales, consejeros regionales o gobernadores.

Otros, incluyendo a algunas de las figuras que tuvieron mayor liderazgo dentro de la Convención, optaron por esperar hasta las parlamentarias de este año. Y al interior de partidos tanto del oficialismo como de la oposición, barajan

sus nombres (ver recuadros).

¿Y el segundo proceso?

Quienes participaron en el proceso constitucional que se impulsó posterior al rechazo al texto de la Convención no pueden ser candidatos esta vez.

En el caso de los integrantes del

Consejo Constitucional, la Comisión Experta y el Comité Técnico de Admisibilidad, las inhabilitaciones se redactaron de una forma distinta. A diferencia del primer proceso, no se detalló un período de tiempo sino que se señaló que no podrían postularse en "las próximas elecciones de Presidente de la República, diputado, senador, gobernador regional, consejero regional, alcalde y concejal". Dicha restricción, por lo tanto, alcanza a incluir las parlamentarias de noviembre próximo.

En Chile Vamos, UDI encabeza búsqueda de postulantes entre los exintelectuales

A medida que se acercan las elecciones parlamentarias, Chile Vamos intensifica su trabajo estratégico para fortalecer su representación en el Congreso. Conscientes de la importancia de esta contienda electoral, el bloque opositor afina su lista de candidatos y apuesta por diversas figuras que tuvieron un rol en la Convención Constitucional.

Hasta el momento, la Unión Demócrata Independiente (UDI) es quien más exintelectuales del organismo tiene dentro de los posibles candidatos. Entre ellos se habría confirmado que Eduardo Creton en La Araucanía, Katerine Montealegre en Los Lagos, Constanza Hube por el sector oriente de la RM y Ricardo Neumann en O'Higgins competirían por un escaño en la Cámara Baja.

Dentro de los sondeados está la posibilidad de sumar a Pablo Tolosa, quien se perfila como carta para representar a Antofagasta, así como a Felipe Mena, quien podría postularse por la Región de Los Ríos. Además, en Magallanes, el nombre de Rodrigo Álvarez aparece con fuerza.

Un caso particular es el de la exministra de Educación, Marcela Cúbbios, quien fue derrotada en octubre cuando compitió como independiente por la municipalidad de Las Condes. Aunque en la UDI dice que ha habido acercamientos, hasta ahora ella no habría tomado una decisión al respecto.

Por su parte, uno de los nombres avanzados en RN es el del exvicepresidente de la colectividad, Ruggero Cozzi por el distrito 7 (Región de Valparaíso) y el de Roberto Vega, quien buscaría un cupo en la Cámara por Coquimbo. Uno que no habría definido su futuro aún es el exministro Cristián Monckeberg.

Por último, en Evópoli, la exintendente de Aysén, Geconda Navarrete, tiene intenciones de ir a la elección parlamentaria, al igual que el expresidente del partido, Hernán Larraín Matte.



Hernán Larraín Matte, fue presidente de Evópoli.



Constanza Hube (UDI), competiría por la zona oriente de la RM.

Partido Republicano apuesta por figuras de su directiva, lideradas por su secretaria general



Ruth Hurtado, secretaria general del P. Republicano.



Martín Arrau se ha desempeñado como jefe de campaña del partido.

En el caso del P. Republicano se da una particularidad ya que varios de los nombres que hoy suenan para competir en el Congreso fueron electos convencionales por Chile Vamos, pero en los últimos años han renunciado a su militancia para llegar a las filas del conglomerado fundado por José Antonio Kast.

Es el caso del también exintendente de la región de Ñuble, Martín Arrau, quien dejó la UDI en pleno proceso constitucional y una vez terminado su trabajo en la Convención arribó a republicanos. Allí ha tejido una relación cercana con Kast y fue jefe de campaña para la elección de los consejeros constitucionales en 2023 donde la tienda tuvo un resultado mejor de lo esperado.

Aunque podría buscar un escaño en Senado, su caso enfrenta una dificultad por resolver, pues la región de la cual es originario no renovará a sus congresistas, por lo cual en el partido deberán zanjar si hacerlo competir en alguna que sí lo haga o llevarlo como diputado.

Para dicha Cámara entre los nombres que suenan está el de la secretaria general del partido, Ruth Hurtado, quien ha tenido un rol activo dentro de la colectividad, y quien en 2024 iba a competir por la municipalidad de Recoleta, aunque bajó su candidatura para que la derecha llevase un candidato único. Si bien cuenta con el respaldo del partido, la exconvencional aún no toma una decisión.

Por otro lado, en Arica, en el conglomerado han sondeado a Pollyana Rivera, quien fue electa en 2021 como independiente en cupo UDI y que incluso fue la propuesta por la derecha para presidir el organismo en la primera votación.

También en el partido se menciona al abogado Diego Sepúlveda, que si bien no fue convencional, asesoró al partido en la discusión del proceso. De hecho, él ya confirmó su candidatura por Ñuble en sus redes sociales.

Desde un exministro hasta una presidenciable: Los nombres que suenan en el FA y el PC

En el Frente Amplio, lo más probable es que la definición de nombres específicos sea materia de conversación en marzo. Por ahora tienen varias cartas potenciales, pero es todavía un tema incipiente. Antes, el partido está abocado principalmente a continuar el trabajo con el resto de las tiendas oficialistas para dilucidar de qué forma enfrentarán las elecciones parlamentarias: si en una sola lista o dos.

De todas formas, fuentes del FA comentan que entre quienes participaron en la Convención hay liderazgos relevantes para su sector y que, en caso de llegar a ser candidatos para las próximas parlamentarias, sería debido a sus trayectorias políticas, que incluyen el paso por el proceso constitucional y otras experiencias.

Entre los nombres que públicamente han sonado como potenciales cartas al Congreso está el de la embajadora de Chile en México, Beatriz Sánchez, con quien recientemente se reunieron miembros de la directiva del FA para conversar "con miras a los desafíos del 2025". Se ha dicho que la excandidata a La Moneda podría ser una alternativa presidencial para el partido pero también ha sido mencionada como una opción muy fuerte para el Senado.

Otros exconvencionales que han sido nombrados son Constanza Schönhaut, Ignacio Achurra, Tatiana Urrutia y Jaime Bassa.

De la comisión política del PC al Congreso

El Partido Comunista aún no tiene definidos los nombres que impulsará para competir en noviembre, sin embargo dentro de la tienda hay quienes aseguran que el exministro Marcos Barraza, hasta hace poco miembro de la comisión política de la colectividad, buscaría un escaño en Atacama.



Beatriz Sánchez (FA), embajadora de Chile en México.



Marcos Barraza (PC), exministro de Desarrollo Social.

Las cartas del PS para los distritos 9 y 27: César Valenzuela y Tomás Laibe



César Valenzuela, jefe del programa de Apoyo a Víctimas.



Tomás Laibe, seremi de Energía de la Región de Aysén.

Entre los nombres de exconvencionales que han sido sondeados por el Partido Socialista para competir por un cupo en la Cámara de Diputados se encuentran César Valenzuela y Tomás Laibe, quienes representarían a los mismos distritos que en la Convención Constitucional, el 9 y el 27 respectivamente.

Según fuentes de la colectividad, ambos habrían manifestado estar dispuestos a postular al Congreso. Valenzuela fue vocero durante las movilizaciones estudiantiles de la llamada "Revolución Pingüina" en 2006, y presidente de la Juventud Socialista entre 2010 y 2013.

Su primer cargo político de elección popular fue como convencional en 2021. Antes, se desempeñó durante el segundo gobierno de la expresidenta Michelle Bachelet como jefe del Programa Denuncia Seguro, dependiente de la Subsecretaría de Prevención del Delito.

En 2022, además, se integró a la misma subsecretaría como jefe del programa de Apoyo a Víctimas, actualmente encabezado por Marcela Carmine Sepúlveda.

Laibe, en tanto, es científico político y activista LGTBIQ+. Se desempeñó como asesor legislativo de la entonces diputada Maya Fernández y de políticas para pequeñas empresas del Ministerio de Economía.

En noviembre de 2022 comenzó a trabajar en el Ministerio de Hacienda y, en abril de 2024, asumió como seremi de Energía de la Región de Aysén.

A quienes también estaría considerando el PS es al exciscal Andrés Cruz y al abogado Matías Orellana.